

## CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral, sólo dará la firma responsable, cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección, se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

# LA UNION

PERIODICO BISEMANAL

## OFICINAS:

Dirección y administración  
Calle 19, Norte, N° 223  
Ap. de correos: N° 560.  
Dirección telegráfica:  
Unión.

## PRECIOS:

Suscripción mensual @ 0 50  
Avisos y comunicados, á  
precios convencionales.

Año II

San José, Costa Rica, jueves 2 de noviembre de 1905.

Número 141

## LA UNION

Director.

CARLOS M. JIMENEZ,

### El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos; á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pto X.

## EDUCACION

(Continúa)

Es falso que los maestros públicos, inspirando á sus discípulos principios de religión, puedan tener la intención de formarlos para sí mismo, puesto que muchas veces son extranjeros, que no volverán á ver jamás y que entre todos los servicios que se pueden prestar á la sociedad, este es del que menos reconocimiento tiene que esperar. Puesto que la educación pública está en tan malas manos, ¿cómo es que el celo que abraza á nuestros filósofos por el bien de la humanidad, no les ha inspirado todavía el valor de consagrarse á esta importante misión, y el deseo de probar con los más brillantes resultados la superioridad de sus luces y de sus talentos? ¿No será esto porque sólo la religión es capaz de inspirar gusto hacia un trabajo tan difícil, tan ingrato y tan enojoso? ¿Por qué á lo menos estos elocuentes reformadores no han dicho nada para demostrar la injusticia, lo absurdo de

la preocupación común, que hace mirar á la pedagogía como un oficio vil y despreciable? No es este ciertamente un medio muy propio para atraer á esta ocupación á los hombres más capaces de desempeñarla ventajosamente. A la verdad, como los filósofos se glorian de gobernar el universo por medio de folletos, no han dejado de publicar planes de educación nacional, filosófica, patriótica, científica. Y ¿qué han conseguido? Nada. Los hombres instruidos por la experiencia han visto que estos planes maravillosos eran impracticables, ó no eran á propósito más que para formar fatuos y libertinos, y los que han querido ensayarlos se han visto obligados á abandonarlos. Aun más; la educación nunca ha sido más mala que desde que los filósofos se han ocupado de ella, y el número de los ignorantes presuntuosos nunca ha sido mayor que desde que se ha lisonjeado á los jóvenes con la loca ambición de aprenderlo todo á un tiempo. Hay entre nosotros un vicio esencial de educación, que no depende de los maestros, sino de los padres; hay una especie de furor por abreviar el tiempo de la infancia, cuando sería menester prolongarle. En otro tiempo un joven de dieciocho años era reputado por niño, y permanecía bajo la férula de sus maestros; en el día se quiere que sea hombre hecho á los quince años, y que goce de su libertad. Desde la más tierna edad se lisonjean muchos de dirigir por la razón á niños que no son aún más que máquinas; se recarga su memoria, y se fatigan sus órganos demasiado tiernos aún para conocimientos prematuros; estos pequeños prodigios de seis años, á cuya presencia se ve extasiarse á los necios, no son en el fondo más que hongos abortados, á los quince años serán poco menos que imbéciles, ó disgustados para aprender nada, porque ya creerán saberlo todo.

Se sabe con qué furor han declamado los enemigos del clero contra la sociedad de hombres que se dedicaban por religión á la educación de la juventud, con qué ardor han deseado

su destrucción, con qué insolencia la han aplaudido. En el día se experimenta cuán difícil es reemplazarla. El gobierno no se ha visto fatigado por la multitud de quejas y de memorias que se le han dirigido respecto á esto, y aun hoy se están ocupando aunque bastante en vano, de hallar los medios para llenar el vacío que los proscriptos han dejado. Jamás los filósofos han tenido una ocasión más bella para desplegar su ingenio fecundo en recursos, y aún no han dedicado ninguno. Para destruir basta un momento, para edificar son menester siglos. Nos parece que los hombres del siglo pasado valían por lo menos tanto como los del presente; sin embargo, habían sido instruidos por sacerdotes, por esos mismos á quienes tan amargamente se ha condenado y según el método que parece tan defectuoso á nuestros filósofos, el gran Conde había sido educado en el colegio de Bourges, y quiso que su hijo, el Duque de Enghien, fuese educado igualmente en el colegio de Namur. Conocía por experiencia, dice su historiador, el precio y las ventajas de la educación pública, atribuía la ignorancia, la debilidad, el orgullo estúpido de la mayor parte de los grandes á esa educación solitaria en que frecuentemente no ven más que esclavos en los que los sirven: un incrédulo, inglés de distinción. Nuestros filósofos en sus libros han hecho todo lo contrario de los sacerdotes; han enseñado á los jóvenes que no hay Dios, ni otra vida, que la religión es una fábula, que el hombre no es más que un animal; que toda la moral consiste en procurarse el placer y huir el dolor. Este curso de educación se hace bien pronto, no es menester colegio ni maestros para salir hábil en él, así es que nuestros jóvenes libertinos han sabido bien pronto tanto como sus maestros y tal vez mejor, y todos los días vemos aparecer los frutos de esta moral humana, natural, filosófica, ó más bien animal, más digna de los establos de Epicuro que de una escuela de educación. Nuestros reformadores modernos no han

sido menos elocuentes para descreditar la educación que reciben las jóvenes en los conventos de religiosas ¿de qué sirve en efecto, la religión á las mujeres? á los hombres casados les tocá pintarnos la felicidad de que gozan en la sociedad de las esposas educadas según las máximas de la nueva filosofía. Por poco que se consulte la crónica escandalosa, se verá fácilmente de donde viene la multitud de matrimonios desuados y desgraciados.

Talvez no pueda citarse un solo filósofo que se haya dedicado por su celo, por el bien público á la instrucción de los ignorantes. Jesucristo no dijo más que una palabra: Id y enseñad á todas las gentes ó naciones; desde este momento una multitud de personas de ambos sexos se han consagrado por religión á este penoso cuidado y han escogido con preferencia á los hijos de los pobres. Avergonzaos, filósofos, de haber osado suponer motivos odiosos en una caridad tan heroica.

## DE NUEVA YORK

El conde Brazza, el famoso africanista, merecía algo más que las tibias palabra que le dedica la prensa americana. Otra cosa sería si se hubiese llamado Smith ó Tompkins.

Brazza era de sangre italiana y de nacionalidad francesa y había nacido en la bahía de Río Janeiro á bordo de un barco. Su nacimiento fué inscrito el registro de bautismos de Roma. Estas son circunstancias curiosas; y no lo es menos esta otra: mientras el gran explorador fué italiano, se llamó Brazza Savagnani; cuando adquirió la nacionalidad francesa, se llamó Savorgnan de Brazza.

Y, también es curioso que este noble, católico, discípulo de los jesuitas, haya sido una de las glorias de la República democrática de Francia, gobernada por libre-pensadores, á la cual sirvió, primero, como oficial de marina y después como

soldado y descubridor en África.

Pero lo más curioso que tenía Brazza era su bondad. Era un hombre muy inteligente, muy audaz, muy perseverante, muy enérgico, y, al propio tiempo, muy afectuoso y muy justo. Se hizo querer de los negros y extendió los dominios de Francia, sin cometer violencias. En esto se distinguió de otros exploradores que no han tratado á los indígenas como á seres humanos.

Y, por esto, cuando, hace algunos meses hubo que procesar á varios funcionarios del Congo francés por sus crueldades, el gobierno de París envió á Brazza era garantía de que se jugaría limpio.

Vida útil y hermosa. la de este hombre superior, muerto en África, cuando se disponía á regresar á Francia; útil, porque se ha empleado en servir á la civilización; hermosa, porque no tiene mancha. Es un ejemplo de que se puede llegar á un buen fin por buenos medios; y es una demostración de que no están justificados por la necesidad los crímenes que otros exploradores y colonizadores han perpetrado contra los africanos.

Para que nada faltase á la gloria de Brazza, tuvo el condimento de la envidia. A Stanley grande como hombre, á pesar de haber hecho mayores descubrimientos que los de Brazza, la estorbaban los que éste había realizado. Y no pudiendo negarlos, se burló de él porque, en sus expediciones al interior de África, iba, algunas veces, mal vestido y sin calzado.

Antonio Escobar

(La República, 25 de octubre de 1905).

## Vamos al Cementerio

Vamos al cementerio á orar por los que rendidos del cansancio de la vida reposan tranquilo sueño, sobre el cariñoso regazo de la madre tierra. La oración por los difuntos, dulce remedio que sana las cicatrices del dolor é inunda el corazón de inefables delicias nos pone en misteriosa comunicación con esos seres, prendas queridas del alma, cuya irreparable ausencia lloramos.

¿Acaso la muerte inhumana y cruel destructora de la materia y del orden físico, ha de ser tan poderosa que extienda sus dominios hasta las inaccesibles cumbres del espíritu y rompa para siempre los estrechos lazos de amistad y de cariño que nos ligaron acá en la tierra? ¿O hemos de relegar á las eternas sombras del olvido, á aquellos seres amados que con nos

otros ayer palpaban de iguales emociones corriendo en pos de los mismos ideales, nutriéndose con las mismas doctrinas y con quienes compartimos nuestras alegrías y tristezas, nuestras prosperidades é infortunios? No, la memoria del padre amoroso, del amigo leal, cuya muerte se nos convirtió en delirio y en desesperación no debe extinguirse por una momentánea separación del tiempo. Por eso si las lágrimas de dolor con que rociamos sus cenizas al decirles adios al borde del sepulcro fueron sinceras, el sentimiento de gratitud y del deber nos obligan á visitarlas de nuevo y rendirles nuestros homenajes de respeto y veneración, no importa que la fría loza como un velo impenetrable las oculte á las miradas, ni que entre ellas y nosotros medie el abismo insondable que hay entre el espíritu y la materia, entre el tiempo y la eternidad. Una valla insuperable que no nos es dado romper, divide ese mundo de sombras y de misterios en que se agitan y mueren las almas, de este otro de miserias y amarguras, único patrimonio de los que lo habitamos. Mas, para la fe, no hay límites que impidan su raudo vuelo, ni sombras que empañen el claro horizonte de sus miradas; ella nos descubre al otro lado de la tumba campos infinitos, regiones interminables de la eternidad. Allí es donde viven los que pasan de esta vida á respirar las soaves auras de ultratumba. A sus solitarias mansiones donde reina la paz é inalterable tranquilidad ya no llegan ni el ruido atronador de los mortales, ni falsedades, ni los peligros y amenazas á que estamos expuestos. De manera que los que han desaparecido de nuestro lado no mueren para siempre, no se reducen á la nada como lo pretende esa filosofía impía y descarada del materialismo, insultadora de la dignidad humana, que degrada al hombre desde su origen y le señala en el ocaso de su vida como término de su jornada, como premio de sus fatigas y trabajos una miserable tumba. Si tal sucediera seríamos los entes más desgraciados de la creación, y mil veces habríamos preferido quedar sepultados en los abismos de la nada, antes que arribar á las playas de la vida. Asombro causa el considerar los lamentables extravíos hasta donde llega la inteligencia humana, cuando abandonada á sus locos caprichos y extravagantes delirios se aparta de la fuente de toda verdad y de toda luz, del catolicismo. Sin embargo, esa filosofía absurda, con todo y sus inconsecuencias, entra en el plan de estudios y en la formación de la juventud moderna. ¡Ob insensatez!

Nuestro cuerpo con la muerte se reduce á un vil puñado de tierra, pero el alma esa parte nobilísima del compuesto humano, lejos de perecer también con el cuerpo, empieza entonces la verdadera vida. No es posible que á una sustancia simple ó inmaterial, que en su misma esencia lleva el no estar sujeta á las corrupciones de la materia le señalemos el mismo destino

que al bruto. Aun en los tiempos más remotos y en los pueblos más incultos y atrasados encontramos la creencia en la inmortalidad del alma. Pero en estos tiempos, con los progresos de la civilización, con los avances de la ciencia, ya no hay tal. No faltan inteligencias candidas, cerebros pueriles y descarrilados, para quienes el hombre es un mero organismo. A esos estrechos y mezquinos espíritus materialistas y escépticos las cenizas sagradas de los que mueren no les sugieren sentimientos de respeto y veneración. Los oiremos pronunciar sobre ellas elocuentes discursos llenos de pompa y elegancia, los veremos quizá, lo que es más desgarrador aún, ostentar entonces las insignias de la infernal sociedad á que pertenecen; pero de sus labios no oiremos una plegaria, expresando el respeto á que por dignidad tiene derecho el cadáver del último mendigo. Ese es el culto con que honran á los difuntos. Podrá semejante entierro mitigar en algo el dolor y llenar con la esperanza, el inmenso vacío, que se siente en el corazón? Qué contraste tan variado entre ese culto pagano é impío y las ceremonias santas que emplea la Iglesia para dar sepultura á sus hijos. El sacerdote católico acompaña al moribundo hasta en los postreros instantes y después de administrarse los últimos sacramentos le llevan á la iglesia donde sus parientes ruegan á Dios por su alma. Luego en el cementerio con profundo recogimiento, asisten á la ceremonia solemne de su entierro, y en compañía del ministro de Cristo acogiendo bajo las alas de la oración le despiden con profunda resignación á la mansión de la paz perpetua. ¡Con qué consuelo y amor regamos, pues, las tumbas de nuestros semejantes! Cuántos pensamientos profundos, y graves meditaciones nos sugieren! Lejos de infundirnos sobresaltos y pavorosos temores nos convidan con su mustio silencio á gozar la dicha de otra vida mejor.

El pensamiento de que algún día, cansados de las continuas mudanzas de la existencia, desapareceremos del gran escenario del mundo y volvemos á ver el sonriente rostro y á escuchar de nuevo los amorosos acentos de la madre ó del pariente cercano, nos llena de aliento y entusiasmo para resistir á los golpes de la adversidad. Pero, ¡cuán diversas son las impresiones que causa en un incrédulo la contemplación de esos mismos lugares! Infatuado con la embriaguez de los placeres sensuales no puede levantar la mirada más allá de las cosas materiales y sensibles. Después de la tumba no ve más que la negra noche del vacío. Así comprendo que para él la vista del cementerio le absorbe en profunda melancolía, en negra desesperación y el recuerdo de la muerte que se cierne, cual ave amedrentadora en la conciencia, es como una gota de hiel que acibara más y más el caliz de sus amarguras y abrevia los días de su fugaz existencia.

XX

## CORRESPONDENCIA

### De San Pablo de Tarrazú

El miércoles por la noche llegó á esta el Señor Cura con el fin de hacer la confesión de octubre y examinar á los niños que se han estado preparando para que hagan la primera Comunión y así anunciar qué día tendrá lugar dicha fiesta. El Domingo en la tarde partió para San Marcos.

Este pueblo estuvo bastante animado con la permanencia del Señor Cura principalmente el Domingo. Todos los vecinos asistieron ese día al Santo Sacrificio de la misa, tan deseado en este lugar.

Hubo mucha concurrencia, tanto en la misa como en el rosario pues hizo un día espléndido. Por la tarde presentaba este pueblo un pintoresco aspecto. No dejaremos de recordarle al Señor Cura, que el Santo Sacrificio de la misa es muy provechoso para el progreso de este pueblo, por lo cual le suplicamos que nos visite más amenudo y que no nos eche un olvido.

El tercer Domingo de Noviembre tendrá lugar la primera Comunión de los niños. Ansiosos estamos de ver esa fiestecita de los niños para ver con que se les va obsequiar.

—No más amancebados. El Señor Cura está dispuesto á unirlos por medio del lazo matrimonial á todos los que se hallen en tal situación, sin cobrar ningún derecho. Lo que hace que ya va efectuarse el primero. Lo felicitamos.

—Se aproxima el día de finados. Veremos cuales son los que consagran sus recuerdos de gratitud á sus parientes difuntos. Que no olviden que es santo y saludable orar por los difuntos para que les sean perdonados los pecados. La Señora esposa, de Don Camilo Umaña se encuentra mejor de salud. Lo celebramos.

—Nos dan la noticia que Doña Serafina Flores vecina de este lugar, hoy residente en Guadalupe esposa de nuestro querido amigo don Abel Blanco, se encuentra postrada en cama. La que sentimos y hacemos votos porque mejore pronto.

—Felicitamos á Don Luis Rodríguez por su empresa de maderera establecida ultimamente. Bien por la industria.

—El honrado comerciante Don Ramón Blanco principió á dar dinero por café para la próxima cosecha y ya cuenta con una regular clientela. Le deseamos un próspero negocio.

—Por las noches vemos algunos menores que permanecen en los establecimientos públicos; también se les ve en horas hábiles de escuela vagando en las calles. Llamamos la atención á quien corresponda.

—Señor Juez de aguas; por el lado S. E. de la plaza hay unas señoras que lavan ropa sucia y otras

especies. Duro con esas gentes que no tienen conciencia.

*El Corresponsal*

24 de octubre de 1905.

## De San Rafael de Cartago

Hermosa fiesta fué la celebrada el 24 del corriente en este lugar en honor de nuestro patrón San Rafael Arcángel: solemnísima la festividad, solemnes las vísperas: el 23 se oyeron las doce rumbosas, Ave Marías, vísperas y espléndido rosario con panegírico magnífico pronunciado por el señor Cura Presbítero don Manuel Umaña. Después el toro guaco y otras figuras de fuegos artificiales.

El 24 antes de la mayor se celebraron dos misas; á las 9 una hermosa procesión, después de la cual se cantó la misa solemne con sermón predicado por el Presbítero don José Calderón, quien hizo una profunda impresión en el ánimo de los fieles.

Durante la vela del Santísimo Sacramento, la iglesia no se desocupó ni un momento; de todos los lugares del cantón acudían las gentes. Terminó el día de regocijo y de piedad con una solemnisima bendición.

Dichosos los pueblos que aún conservan intactos como éste los tesoros de su fe y que cuentan en su seno á hombres como don Zenón Sanabria, que fue el espléndido mantenedor de la fiesta.

Dios le bendiga y le dé aún, más voluntad para nuevas y benéficas obras en provecho de la religión y de la moral de este pueblo.

Vaya también nuestro aplauso al señor Cura Presbítero Umaña quien con su celo é inteligencia, le diera tanto brillo á la fiesta.

—Los trabajos de la cañería van progresando mucho. Felicitamos por ello al señor don Segundo Guillén, el muy activo Agente de Policía.

*El Corresponsal*

28 de octubre de 1905.

## NOTICIAS CATOLICAS

Roma.—Examen de Ordenandos

El Sumo Pontífice, deseando que no se admita á las Ordenes Sagradas á los que no posean suficiente doctrina, dió el 16 de julio un *Motu proprio*, en el que manda que haya exámenes para los que quieran ordenarse en Roma, sean

ó no religiosos. No se piense que es cosa nueva; el Papa recuerda lo que dispone sobre esto el Concilio Tridentino, Seas. XXIII, Cap. VII De Reform, y resucita las decisiones de su antecesor Alejandro VII en su Constitución apostólica *Sollicitudo*.

Por tanto, después de invalidar cualquier privilegio concedido al Clero secular ó regular, decreta que los que aspiren á la Tonsura y Ordenes menores sufran el mismo examen que venían hasta ahora dando; que los candidatos á las Mayores deban contestar á las preguntas referentes á la *Instrucción* correspondiente al Orden que pretenden, proponiendo luego los Subdiáconos una cuestión de Teología dogmática, dos los diáconos y tres los presbíteros, fuera de la que concierne al Sacramento de la Eucaristía. Estos tratados ó cuestiones serán de libre elección de los examinandos, pero tan sólo entre la serie que prescriba el Cardenal Vicario y con la expresa condición de que no servirán para otras Ordenes las que ya se discutieron. Una excepción se hace: los graduados en la facultad de Teología en Universidades pontificias quedan exentos de tales pruebas.

### Carta atribuida al Papa

Ha corrido por los periódicos europeos, aún por los más exaltados y revolucionarios, causando honda impresión, una carta del Pontífice al director y socios del *Volksverein* católico alemán, en la que se elogian las repetidas muestras de benevolencia que da el Emperador alemán á sus súbditos católicos, y se pone de manifiesto el contraste que ofrece la unión de éstos en Alemania, con el desacuerdo de los fieles á la Iglesia romana en otras naciones. Pero según asegura el diario de Colonia la *Kölnische Volkszeitung*, semejante carta es ficticia y apócrifa; y nos hace creer que está en lo cierto el no haberla visto publicada ni en el *Osservatore Romano* ni en la *Civiltà Cattolica*.

### Muerte del Cardenal Pierotti

El 8 de Septiembre falleció en en Roma, á los sesenta y nueve de su edad, el Emmo. Pierotti. Desde el año 1896 era Cardenal diácono del título de San Cosme y San Damián. Había vestido el hábito de la Orden de Santo Domingo y desempeñado por espacio de nueve años el cargo de Maestro del Sacerdotal Palacio. Ocupaba á la razón la presidencia de la Comisión especial para el examen de los nuevos Institutos; pertenecía á las Congregaciones de Obispos y Regulares, Propaganda, Índice, Ritos, Indulgencias y Reliquias, y ejercía la protección de algunas asociaciones piadosas. ¡Que Dios haya acogido en su seno al ilustre purpurado!

### El Papa y el Japón

Ha encargado el Papa á monseñor O'Connell, Obispo del Maine, que felicite al Emperador japonés por las concesiones otorgadas, que han facilitado la terminación de la guerra, y le dé las gracias por lo que se interesa en favor de los

católicos, esperando que en adelante tampoco dejará de protegerlos.

## GACETILLAS

### Nos escriben

del Naranjo que el pueblo se halla satisfecho con el nombramiento del nuevo Jefe Político: de carácter recto y conciliador, su administración será de orden, progreso y moralidad para aquel próspero cantón. Sus disposiciones siempre dictadas con energía se inspiran en el bien público y en la más estricta neutralidad. No está rodeado por esas camarillas siempre odiosas y perjudiciales para la comunidad; es una autoridad del pueblo y para el pueblo.

Ojalá que el nuevo Jefe Político continúe en la senda de moderación y de orden que se ha trazado, pues teniendo el pueblo á su lado, podrá llevar á cabo grandes obras de progreso para todo el Cantón, cuya iniciativa él mismo tomará en vista de las grandes necesidades que se sienten en los distritos especialmente en el ramo de caminos.

Tal nos escribe un excelente amigo nuestro cuya opinión por todos conceptos merece entero crédito.

### Las fiestas de la diosa Minerva en Guatemala

Celebramos la enérgica actitud de la prensa del país con motivo de la pagana fiesta inventada por el Cacique chapín para mitigar sus maldades.

Ya otras veces, cuando la prensa liberal se deshacía en nubes de incienso para el panterista mandarín con este mismo motivo de las renombradas fiestas, nosotros levantamos nuestra voz de protesta porque supimos que mientras los desgraciados departamentos de occidente lloraban los efectos terribles de tremenda catástrofe en la capital, cual en la tierra de nerón, se bailaba y derrochaba el dinero en orgías y bacanales prohibiéndose con penas severas que se transmitiera la menor noticia de aquellos terremotos.

## ANTONIO LEHMANN, SAN JOSÉ

LIBRERIA IMPRENTA Y ENCUADERNACION

Impresión de folletos, facturas, membretes, cartulinas, invitaciones, programas, talonarios, carteles, esquelas, bojas, cintas, libros rayados, revistas, etc. Impresiones á colores. Marcos para retratos, cuadros, etc.

SE ATIENDEN ORDENES POR CORREO

Hoy nos alegra ver que se hace coro á nuestra protesta de aquellos tiempos y que esa protesta iniciada por el *El Noticiero* es secundada por todos los periódicos ¡Guerra á los mandarines!

### Recepción

Ayer á las 6 de la tarde se celebró en el Seminario una hermosa fiesta en honor del Ilmo. y Revmo. señor Obispo, Doctor don Juan Garpar Stork. Recitaciones, cantos y otros instructivos ejercicios nos hicieron pasar en una atmósfera de sana alegría, ratos verdaderamente encantadores.

Reciban los admirables educacionistas nuestra enhorabuena por la cultura exquisita que reina en su plantel y por las saludables recreaciones que saben proporcionar á sus alumnos.

### Manuel Pasos y Arana

Abogado y Notario

Oficina abierta

en la ciudad de Puntarenas

### Dr. M. Zúñiga

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se encontrará en su casa de habitación 50 varas al norte de la IMPRENTA NACIONAL.

### Rafael Meza N. Carlos J. Peralta

### 🦷 Cirujanos Dentistas 🦷

Oficina: 1ª Avenida Oeste entre el Mercado y la Plaza de la Artillería.

Especialidad en **dentaduras** artísticas y durables, en trabajos de corona y puente y en calzas de **oro, platino y marfil**.

Extracciones **sin dolor** por medio de anestésico seguro é inofensivo

**Precios reducidos**

# LA EDUCACION

ALMACÉN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES  
LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA



Acabo de recibir gran surtido de cuadernos rayados y cuadrículados, tinteros de fantasía, baratos, hasta para vender á cinco céntimos cada uno, libretas, libros en blanco, papel fino en cajitas, plumas, portaplumas, lápices, borradores, cuerdas de violín y guitarra, rosarios finos y baratos, medallitas finas para recuerdos de primera comunión, devocionarios, misales, brevíatios casullas y objetos para el culto, armoniums y completo surtido de tarjetas postales.

San José, Setiembre de 1905.

M. V. BLANCO.

## JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL

La mejor preparación de Guayacol hasta hoy conocida, y prueban las imitaciones.

PECTORAL VALIOSO.—Las enfermedades de los bronquios y pulmones se curan con él prontamente.  
Depósito: LA VIOLETA.

OSCAR HERRERA  
ABOGADO

Ha trasladado su oficina al 5º de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional.

Carlos M. Jimnez

Abogado y Notario

LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del doctor Bartlett, que es la primera de New Orleans.

Opera gratis á los pobres.  
Se habla inglés y francés

## LA NACIONAL

Fábrica de tabacos y cigarrillos, PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE SAN LUIS DE 1904 CON MEDALLA DE BRONCE. En un local anexo á la fábrica hay de venta, por mayor y menor, café molido, harina de arroz, de maíz, y el reconstituyente gofio. 125 varas al Sur de la Botica Francesa.

## J. FELIX GONZALEZ Y JORGE HERRERA

ABOGADOS Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 2ª Avenida, Oeste, n.º 163, calle que va del Palacio de Justicia al Registro y Juzgados. El Licenciado Victor Trejos despachará en la misma oficina los viernes y sábados.

San José, octubre de 1905.

## "LA SANTA CLARA"

DE MENA Y HERMANO

En la esquina noreste del Mercado; surtido de abarrotes, granos y artículos de pulpería; especialidad en puros de tabaco del General.

# CERVECERIA



LAGER BIER

CERVEZA NEGRA MARCA "ESTRELLA"  
BEST STOUT PORTER

## VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

—CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO—

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus parroquias varios distinguidos sacerdotes

—Se vende en barriles y cajas—

Juan Khnor Hijos.

UNICOS IMPORTADORES

## NICOLAS F. MEZA

DENTISTA-CIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos eléctricos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura 6 por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica

## AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría: 50 varas al Norte del Mercado; de pósto permanente. Venta al detal.

Ismael Herrera T.

Se vende

Un piano de tan excelentes voces que sería propio aun para una Iglesia.

Informarán los jóvenes Carranza en la Botica Americana, frente al Cármen.

SALAT

EL MEJOR

Aceite puro de Oliva

deben usarlo todas las familias no solo para ensalada sino en la cocina; es mejor que la manteca, y más sano.

PIDASE EN TODAS PARTES

## DRINK

THESE H. & C. LOW LABEL—FINEST

GENUINE CEYLO TEA GENUINE

(In 1 or 1/2 lb. lead Packets)

IMPORTED BY.

M. Narciso Esquivel

Importador del mejor y más sabroso

LEGÍTIMO TE DE CEILAN LEGÍTIMO

Cj. 2.00 Lb. En Paquetes de una ó media Libra. Cj. 2.00 qt.